

Du lait d'abeille tourangeau en ampoule

«Les Japonais sont des gens charmants; ils sont très attachés aux bonnes manières. Quand ils sont nos amis, c'est pour la vie.» Albert Landais, un apiculteur professionnel de Cleré-les-Pins, en Indre-et-Loire, a de bonnes raisons d'être satisfait de ses relations avec les Japonais. Depuis bientôt trente ans, il leur envoie, en effet, un produit fait à base de gelée royale, de miel et d'embryons de reines, qui est très apprécié comme «réconfortant».

Chaque mois, six cents boîtes d'ampoules, payées en dollars, partent ainsi vers le Japon, soit 8 % de sa production totale. Comment s'y est-il pris, ce chef d'entreprise? Le plus simplement du monde.

«Un Japonais responsable d'une société d'import-export, qui a connu mon produit dans un magasin spécialisé de Londres, m'a écrit», raconte-t-il. «Je l'ai invité en Touraine pour visiter mes ruchers et mes laboratoires. Et je l'ai promené de château en château en lui offrant le séjour : depuis, les commandes n'ont cessé d'affluer.»

M. Landais a d'autant plus de mérite de s'être imposé que des produits comparables aux siens sont vendus dans les pays asiatiques à des prix bien inférieurs. «Mais, dit-il, la gelée royale de notre pays est supérieure en éléments : son lait est meilleur.»

ALEXIS BODDAERT.